

## Pioneros de la Facultad Ciencias de la Salud

Andrés Perafán-Simmonds<sup>1</sup>, Carlos César Perafán-Simmonds<sup>2</sup>,  
Marcel Perafán-Simmonds<sup>3</sup>

“La memoria intenta preservar el pasado sólo para  
que le sea útil al presente y a los tiempos venideros.”

Jacques Le Goff.

*El día dos de diciembre de 2017 se cumplen cien años del natalicio de Julio César Perafán Fajardo, quien fuera uno de los médicos pioneros que hicieron posible la fundación de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad del Cauca. Murió el 30 de marzo de 2008, a los 90 años de edad. Sea esta nota un reconocimiento a la labor de toda una vida del Julio César Perafán, dedicada al servicio de su ciudad, de sus gentes y de las ciencias de la salud.*

*Recibió múltiples distinciones, entre ellas la de Miembro Honorario del Colegio Colombiano de Cirujanos cuyo diploma dice: “En atención a sus méritos quirúrgicos y valiosas contribuciones a la cirugía colombiana”, otorgado en el Congreso Internacional de Cirugía en Mayo de 1986, la medalla José María Delgado Paredes del Colegio Médico del Cauca y la Gran Cruz de Esculapio, máxima condecoración de la Federación Médica Colombiana. Fue honrado con la Cruz del Senado de la República en grado de Gran Comendador y con la condecoración de la Democracia de la Cámara de Representantes en el grado Cruz Oficial en el año 2000 (1).*

*Julio César Perafán nació en la ciudad de Popayán. Cursó estudios primarios en el colegio de los hermanos Maristas y completó su bachillerato en el Liceo que en ese momento regentaba la Universidad, graduándose en 1937. En virtud de su desempeño en el Liceo, logró enrolarse en 1939 en la Universidad Nacional, para estudiar la*

1 Clínica Jorge Piñeros Corpas, Médico Cirujano Cardiovascular, Bogotá, Colombia.

2 Banco Interamericano de Desarrollo BID, Antropólogo, Bogotá, Colombia.

3 Hospital Universitario San José, Cirujano Plástico, Popayán, Colombia.

*carrera de medicina, obteniendo título de Médico y Cirujano el 24 de noviembre de 1944, con tesis laureada sobre cirugía gástrica.*

*A partir de entonces se desempeñó como jefe de internos en clínica quirúrgica en el Hospital San Juan de Dios en Bogotá, pero regresó a Popayán en 1948 como cofundador de las clínicas Pubenza y Popayán. En esta época contrae matrimonio con una dama payanesa, Stella Simmonds Pardo, fijando definitivamente su residencia en la ciudad blanca que no abandonaría hasta su muerte.*

*En 1952, como director del antiguo hospital San José, le correspondió recibir e inaugurar el hospital Cuarto Centenario, hoy hospital Universitario de San José de Popayán. A partir de 1947, conjuntamente con Álvaro de Angulo Arboleda, Leonardo Santamaría Lenis y Reinaldo Coronel Bosmediano y con el apoyo del profesor Néstor Santacoloma, decano de Medicina de la Universidad Nacional, trabajó en el proyecto de la segunda etapa de la Facultad de Ciencias de la Salud, el cual se formalizaría el 15 de mayo de 1950, con la creación de la Facultad, por medio de acuerdo 203 del Consejo Directivo de la Universidad del Cauca. Durante esta primera etapa, dictó la cátedra de Física Médica.*

*Entre 1957 y 1968 se desempeñó como fundador y Jefe del Departamento de Cirugía del Hospital Universitario San José, dando inicio a los cursos de Residencia en Cirugía en 1958. Jefe de la Caja de Previsión Social Departamental de Popayán entre 1949 y 1967. Fundador en 1968 del Comité Departamental de la Cruz Roja del Cauca e integró el Comité Nacional de Cirugía General y Especialidades de Ascofame entre 1963 y 1967. Luego de su retiro, continuó colaborando con la Facultad de Ciencias de la Salud en la cátedra de Historia de la Medicina.*

*Fue miembro activo de varias sociedades científicas, entre las cuales se encuentran las Sociedades Colombianas de Gastroenterología, Cancerología, Colegio Colombiano de Cirujanos y la American Medical Association (AMA).*

*Entre sus trabajos científicos, se destaca Gastrovaguetomía selectiva para ulcus péptico, técnica original presentada en el Congreso Extraordinario de la Asociación Interamericana de Gastroenterología en Madrid, España, en noviembre de 1966 y en el Hospital Cochin de París, Francia (2). Fue también autor de numerosos artículos en Cirugía, por ejemplo, Gastroyeyunostomía sin asa (3).*

*Su afición al cine y a la fotografía le permitió dejar un valioso registro médico, así como registrar momentos cruciales de la historia del país y de la ciudad, como su testimonio documental del sismo de Popayán de 1983, considerados hoy en día parte del patrimonio filmico colombiano.*

*Como nos lo dice el epígrafe del historiador Le Goff, la memoria del desarrollo de la Facultad Ciencias de la Salud, vitaliza el presente, en este caso la vida profesional de un pionero y distinguido profesor con sus múltiples y positivos empeños para afianzar la medicina y especialmente la cirugía en la ciudad y en la Universidad. La memoria es un recurso para la historia de la Facultad y debe ser pensada como el discurso formal del acontecer de nuestro desempeño como profesionales y formadores en las Ciencias de la Salud.*

## REFERENCIAS

1. Comité Editorial. Dr. Julio César Perafán Fajardo. Revista de la Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad del Cauca. 1999;1(2):7-8.
2. Perafán JC, Sussmann L, Bohórquez P, Arias LH. Gastrovaguetomía. Informe de 49 casos. Reunión extraordinaria de la Asociación Interamericana de Gastroenterología, Tomo II. 1966.
3. Perafán Julio C. Técnica para el tratamiento de la Gastropotosis (Inédito). Presentado en la Primera Convención de Cirujanos de Colombia. Noviembre, 1951.

## Pioneers of the Facultad Ciencias de la Salud

Andrés Perafán-Simmonds<sup>1</sup>, Carlos César Perafán-Simmonds<sup>2</sup>,  
Marcel Perafán-Simmonds<sup>3</sup>

“Memory tries to preserve the past only to be useful  
to the present and the coming times”

Jacques Le Goff.

*On December 2, 2017 marks the 100th anniversary of the birth of Julio César Perafán Fajardo, who was one of the pioneering doctors who made possible the foundation of the Facultad de Ciencias de la Salud of the Universidad del Cauca. He died on March 30, 2008, at 90 years of age. This editorial is a recognition of the work of a lifetime of Julio César Perafán, dedicated to the service of his city, its people and health sciences.*

*He received multiple distinctions, including that of Honorary Member of the Colombian College of Surgeons whose diploma says: “In attention to its surgical merits and valuable contributions to Colombian surgery” awarded at the International Congress of Surgery in May 1986, the José María Delgado Paredes of the Medical College of Cauca and the Great Cross of Esculapio, highest honor of the Colombian Medical Federation. He was honored with the Cross of the Senate of the Republic in the rank of Grand Commander and with the decoration of the Democracy of the House of Representatives in the Official Cross Degree in the year 2000 (1).*

*Julio César Perafán was born in the city of Popayán. He studied primary school at the hermanos Maristas and completed his bachelor at the Liceo that at that time ran the University, graduating in 1937. By virtue of his performance at the Liceo, managed to enroll in 1939 at the National University, to study the career of medicine, obtaining the title of Physician and Surgeon on November 24, 1944, with a laureate thesis on gastric surgery.*

- 
- 1 Clínica Jorge Piñeros Corpas, Médico Cirujano Cardiovascular, Bogotá, Colombia.
  - 2 Banco Interamericano de Desarrollo BID, Antropólogo, Bogotá, Colombia.
  - 3 Hospital Universitario San José, Cirujano Plástico, Popayán, Colombia.

*From then on, he served as chief of interns in a surgical clinic at the San Juan de Dios Hospital in Bogotá, but returned to Popayán in 1948 as co-founder of the Pubenza and Popayán clinics. At that time, he married a lady from Popayán, Stella Simmonds Pardo, definitively fixing her residence in the white city until his death.*

*In 1952, as the director of the old Hospital San José, he received and inaugurated the Hospital Centenario, today Hospital Universitario San José de Popayán. From 1947, together with Álvaro de Angulo Arboleda, Leonardo Santamaría Lenis and Reinaldo Coronel Bosmediano and with the support of Professor Néstor Santacoloma, dean of Medicine of the National University, he worked on the project of the second stage of the Faculty of Sciences of Health, which was formalized on May 15, 1950, with the creation of the Faculty, through an agreement of the Board of Directors of the Universidad del Cauca. During this first stage, he taught Medical Physics.*

*Between 1957 and 1968, he served as founder and Head of the Department of Surgery of the Hospital Universitario San José, beginning the courses of Residency in Surgery in 1958. Chief of the Caja de Previsión Social Departamental de Popayán between 1949 and 1967. He founded in 1968 of the Departmental Committee of the Red Cross of Cauca and he joined the National Committee of General Surgery and Specialties of Ascofame between 1963 and 1967. After his retirement, he continued to collaborate with the Facultad de Ciencias de la Salud in the chair of History of Medicine.*

*He was an active member of several scientific societies, among which are the Colombian Societies of Gastroenterology, Cancerology, Colombian Association of Surgeons and the American Medical Association (AMA).*

*Among his articles, selective Gastrovaguetomy for peptic ulcer stands out, original technique presented at the Extraordinary Congress of the Interamerican Association of Gastroenterology in Madrid, Spain, in November 1966 and at the Cochin Hospital in Paris, France (2). He was also author of many articles in Surgery, for example, Gastroyeyunostomy without handle (3).*

*His fondness for film and photography allowed him to leave a valuable medical record, as well as record crucial moments in the history of the country and the city, such as his documentary evidence of the 1983 earthquake in Popayán, now considered part of the Colombian film heritage.*

*As the epigraph of the historian Le Goff tells us, the memory of the development of the Facultad de Ciencias de la Salud, vitalizes the present, in this case the professional life of a pioneer and distinguished professor with his multiple and positive efforts to strengthen medicine and especially surgery in the city and in the University. Memory is a resource for the history of the Faculty and should be thought of as the formal discourse of the occurrence of our performance as professionals and trainers in Health Sciences.*

## REFERENCES

1. Comité Editorial. Dr. Julio César Perafán Fajardo. Revista de la Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad del Cauca. 1999;1(2):7-8.
2. Perafán JC, Sussmann L, Bohórquez P, Arias LH. Gastrovaguetomía. Informe de 49 casos. Reunión extraordinaria de la Asociación Interamericana de Gastroenterología, Tomo II. 1966.
3. Perafán Julio C. Técnica para el tratamiento de la Gastropotosis (Inédito). Presentado en la Primera Convención de Cirujanos de Colombia. Noviembre, 1951.